

INFORME SECTORIAL

Caribe: liderando con pasión y visión compartida

→ PETRÓLEO

En este sector la región Caribe tiene una participación relevante, tanto en la producción del crudo, como en esas otras industrias que usan de materia prima el petróleo, plásticos, abonos y diferentes químicos.

“Esta región se destaca por sus importantes yacimientos de hidrocarburos que han contribuido significativamente a impulsar el desarrollo socioeconómico del país”, destacan representantes de Hocol, una compañía del Grupo Ecopetrol que tiene campos petroleros en Bolívar, Sucre y Córdoba.

De los 781.438 barriles promedio por día que produjo el país entre enero y junio de este 2024, según cifras preliminares de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), 34.690 barriles, que son el 4,4 por ciento, se produjeron en Atlántico, Bolívar, Cesar, Riohacha, Magdalena y Sucre. Estos, junto con Córdoba y San Andrés, integran la región Caribe. En esta región se ubican 23 de los 377 campos en los que se produce el crudo.

Es Cesar el departamento protagonista en la producción del también llamado oro negro, pues responde por el 58,5 por ciento de los barriles promedio día que produce la región, es decir contribuye con 20.303 barriles, a través de 13 campos de producción.

La industria petrolera, junto con la de gas, tiene un peso considerable en la economía de la costa Caribe porque genera empleo directo e indirecto, impulsa el desarrollo de infraestructura y promueve inversiones en diversos sectores.

De acuerdo con información de la Gran Encuesta Integrada de Hogares del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE) en 2023 la extracción de petróleo crudo en la región Caribe generó 3.659 empleos.



Durante el primer semestre de 2024, 34.690 barriles promedio/día se produjeron en Atlántico, Bolívar, Cesar, Riohacha, Magdalena y Sucre. / Foto: iStock.

Petróleo mueve otras industrias

Es esencial para la economía colombiana no solo por lo que genera en regalías, impuestos y empleos, entre otros, sino también por las otras industrias que se derivan de él.

Producción de petróleo

Departamento	Municipios	Barriles promedio por día
Cesar	San Martín, Río de Oro, Aguachica, San Alberto	20.303
Bolívar	Cicuco, Taligua Nuevo, Cantagallo	10.638
Magdalena	Ariguaní, Plato	3.543
Atlántico	Sabanalarga	170
Sucre	Ovejas	19
Guajira	Riohacha	16

Fuente: Agencia Nacional de Hidrocarburos.

Ventas al mundo

Aceites crudos de petróleo o de mineral bituminoso.

Enero - Junio	2020	2021	2022	2023	2024
Miliones de dólares	358,9	550,6	815,3	447,7	1.411,8

Fuente: DANE-DIAN.

Transformando el crudo

Del petróleo se derivan subproductos que impactan a otros sectores productivos.

Por ejemplo, mueve la industria del transporte mediante el uso de los combustibles; la de energía no solo para generación sino para la elaboración de materiales de conducción y aislamiento; la petroquímica e industrial mediante el uso de diferentes derivados para la elaboración y producción de llantas, diluyentes, bases lubricantes, nylon, ceras parafínicas, disolventes alifáticos, resinas, pegamentos, pinturas, insecticidas y plástico, entre otros.

Precisamente, está la Refinería de Cartagena que se encarga de refinar el petróleo para obtener de él combustibles, gases y productos industriales para consumo tanto nacional como internacional.

En este proceso, la Refinería produce diésel, gasolina regular y extra; jet (que es combustible para avión); nafta virgen; gas licuado de petróleo (GLP); propano y azufre, entre otros.

Así, esta planta es de gran importancia para el departamento de Bolívar, más específicamente para Cartagena, pues es, según el ‘ranking’ de la Superintendencia de Sociedades del pasado mes de junio, es la empresa más grande del Caribe colombiano y la segunda del país, superada por Ecopetrol.

Ofrece empleos a los habitantes de este territorio, pues prioriza la mano de obra local. Por ejemplo, en el primer semestre de este año la sola Refinería reportó 4.696 vinculaciones,

de las cuales 2.822 son de mano de obra no calificada y 1.874 calificada.

“El enfoque de contratación de mano de obra local ha sido inclusivo en la Refinería de Cartagena. De las 4.696 personas vinculadas, 694 son mujeres, 75 pertenecen a grupos étnicos, 59 son de primer empleo, 7 son personas con discapacidad y 19 son víctimas del conflicto armado”, señalaron fuentes de la empresa.

A esto se suma el aporte a través de impuestos, que entran a las arcas de la Nación y de Cartagena para financiar gastos y proyectos de inversión de los respectivos Gobiernos.

El año pasado, según datos de la misma compañía, aportó en impuestos 51,5 millones de dólares, de los cuales 14,7 millones fueron transferidos a la Nación y 36,8 millones al Distrito de Cartagena.

Y directamente a través de programas sociales que desarrolla, se han beneficiado más de 105.000 personas.

Por su parte, Hocol indica que a través del mecanismo de obras por impuestos, ha apalancado desde 2023 más de 22.200 millones de pesos para la ejecución de acciones en educación, infraestructura y energía en los departamentos de Córdoba, Sucre y La Guajira y durante los úl-

timos 5 años las inversiones sociales que Hocol ha hecho en la región superan los 40.000 millones de pesos.

Para el mundo

En materia de exportaciones de petróleo y sus derivados, desde la región Caribe se despacharon al mundo en el primer semestre de este año 1.411,8 millones de dólares, un crecimiento del 215,3 por ciento frente a

igual periodo del 2023. Esta región representa el 18,6 por ciento de lo vendido por el país en esta clase de productos.

Entre lo exportado, además de petróleo están carbonreactores tipo queroseno para reactores y turbinas; aceites de combustibles; betunes y asfaltos naturales; parafinas; demás ceras minerales y queroseno, entre otros.



Impulso a los encadenamientos

El sector petróleo es un motor para generación de encadenamientos productivos hacia adelante y hacia atrás.

Un ejemplo es el clúster petroquímico plástico en Cartagena. Es el primer productor y exportador de productos petroquímicos en el país con un 81,5 por ciento de las exportaciones.

Este clúster representa el 63 por ciento del valor agregado de la industria local y tiene un 30 por ciento del producto interno bruto del departamento de Bolívar con productos como el petróleo, las sustancias químicas y el plástico.

Y el 29,8 por ciento de la producción industrial de este departamento está representada por la fabricación de sustancias químicas básicas, abonos y compuestos inorgánicos nitrogenados, plásticos y caucho sintético en formas primarias; y en la fabricación de productos de plástico.

Estos dos sectores, ocupan el 29,5 por ciento de las personas que laboran en la industria manufacturera. La producción y el empleo son dos indicadores que reflejan el impacto positivo de industrias que se derivan de crudo.



Refinar con corte a junio, según ranking de Superintendencia de Sociedades, es la empresa más grande del Caribe colombiano.